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ATA DA 93ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA DE PRODUÇÃO DA 
ESCOLA DE ENGENHARIA DE PETRÓPOLIS 

Ao décimo terceiro dia do mês de dezembro de dois mil e vinte e dois, às nove horas e cinco 1 

minutos (Horário de Brasília) em modelo remoto, através da plataforma do Google Meet, no 2 

link meet.google.com/tgf-wizy-avo, aconteceu a 93ª Reunião Departamental Ordinária do 3 

Departamento de Engenharia de Produção da Escola de Engenharia de Petrópolis (PDE), sob 4 

a Presidência da Prof.ª Ana Carolina Scanavachi Moreira Campos, Chefe de departamento. 5 

Compareceram à reunião os seguintes professores efetivos: Alexandre Silva Pinheiro, Ana 6 

Carolina Rios Coelho, Anibal Alberto Vilcapoma Ignácio – Diretor da Escola de Engenharia de 7 

Petrópolis, Bruno Guimarães Torres, Carmen Lucia Campos Guizze, Eliane da Silva Christo, 8 

Fábio Ribeiro Cerqueira, Flávio D’Angelo Pereira da Silva, Mateus Pereira Martin, Moacyr 9 

Amaral Domingues Figueiredo – Coordenador do Curso de Engenharia de Produção de 10 

Petrópolis e Wagner Figueiredo Sacco; os professores substitutos: Douglas de Souza 11 

Rodrigues, Douglas Vieira Barboza, Gabriela Gonçalves Blatt Stumpf e Marcelle Feitoza Bassi 12 

Costa. Os professores Ercilia de Stefano e Rafhael de Souza Lima justificaram suas ausências. 13 

E estiveram presentes os Servidores Técnico-Administrativos Daísia Fernandes de Faria 14 

Fones e Allison Mauricio de Oliveira. A Presidente da reunião colocou a seguinte pauta para 15 

deliberação da plenária departamental: 1) Informes; 2) Referendo da aprovação “ad 16 

referendum” da Ata da 92ª reunião departamental ordinária, realizada em 08/11/2022; 3) 17 

Aprovação do RAD parcial 2022 da Prof.ª Ana Carolina Campos; 4) Aprovação do RAD parcial 18 

2022 do Prof. Anibal Vilcapoma; 5) Aprovação para abertura de Processo Seletivo 19 

Simplificado e contratação de professor substituto na área de Química, Ciência dos materiais 20 

e Engenharia da Sustentabilidade; 6) Aprovação para abertura de Processo Seletivo 21 

Simplificado e contratação de professor substituto na área de Engenharia Organizacional; 7) 22 

Assuntos Gerais, mas propôs a inclusão de dois novos pontos de pauta. Portanto a plenária 23 

aprovou por unanimidade a alteração do último ponto para 7) Aprovação do projeto de 24 

pesquisa intitulado "ENCONTROS PARA UMA VIDA ACADÊMICA MAIS SAUDÁVEL" proposto 25 

pela Prof.ª Carmen Lucia Campos Guizze; a inclusão do ponto 8) Aprovação da renovação do 26 

contrato do professor substituto Gustavo Santos Dias Barreto e prorrogação por mais 6 27 

meses; e do ponto 9) Assuntos Gerais. Seguindo-se cada um dos itens anteriores, a 28 

Presidente da reunião iniciou por 1) Informes: a Prof.ª Ana Carolina Campos informou que o 29 

período de Lançamentos de notas deste 2.º semestre de 2022 já iniciou e terminará em 30 

10/01/2023, lembrando da importância da inclusão das notas finais no sistema Lançamentos 31 

de Notas no IdUFF para que as inscrições em disciplinas do próximo semestre transcorram 32 

normalmente. Ela lembrou ainda que a média final das avaliações precisa ser divulgada aos 33 

alunos, com uma certa antecedência da verificação suplementar e que os alunos que 34 

tiverem ausência em uma das avaliações presenciais têm direito a fazer avaliação de 35 

segunda chamada. Então a Chefe do PDE contou que foi divulgada a aprovação, pelo CEPEx, 36 

das datas de início e término dos períodos letivos de 2023, e elementos que as envolvem.  E 37 

que por conta do cronograma do SISU divulgado pelo MEC no final de novembro, a 38 



Universidade precisou considerar que o semestre 2023.1 será compreendido de 03/04 a 39 

04/08 e que o semestre 2023.2 de 04/09 a 19/01/2024. A Chefe do PDE informou também 40 

que o Quadro de Horários do 1.º semestre de 2023 das disciplinas do departamento será 41 

definido no mês de fevereiro, que pretende fazer o mínimo de alterações possíveis, em 42 

comparação ao Quadro deste semestre, mas alguns ajustes serão necessários. Aí, a Prof.ª 43 

Ana Campos informou que o contrato do professor substituto Gustavo terminaria em 05/12 44 

mas foi renovado com data retroativa por apenas 2 meses, por conta dele substituir 45 

professor em função de pró reitoria e a nomeação dos novos pró-reitores ainda não foi 46 

publicada. A Chefia do departamento solicitou aos professores que incluírem atividades de 47 

visitas técnicas nos planos de disciplina para o próximo semestre, deverão enviar e-mail 48 

informando ao departamento, juntamente ao plano de disciplina, antes do início do 49 

semestre, para análise e providências do PDE. Então a Prof.ª Ana Campos contou que a 50 

Prof.ª Ercilia solicitou a prorrogação de afastamento em 14/11/2022 e estamos aguardando 51 

mais informações da DPS/CASQ – Divisão de Perícia de Saúde, pois a professora solicitou 52 

perícia em trânsito e ainda não tem mais informações sobre a prorrogação da licença para 53 

tratamento de saúde. E encerrando os informes do departamento a Chefe do PDE agradeceu 54 

pela colaboração dos professores que estão participando das bancas de apresentação e 55 

avaliação de TCC neste final de semestre. Passada a palavra ao Prof. Anibal para informes da 56 

Direção da Unidade, ele iniciou contando que, em reunião com dirigentes da UFF, o 57 

Magnífico Reitor disse que os impactos gerados pelo novo bloqueio orçamentário e ausência 58 

de repasse financeiro às Universidades inviabilizará o pagamento de despesas já alocadas ao 59 

orçamento de 2023, a diminuição das bolsas e auxílios aos alunos e também restrições nos 60 

pagamentos dos contratos de serviços terceirizados. E quanto as datas de início e término 61 

dos períodos letivos de 2023, o Prof. Anibal disse que de acordo com a PROGRAD, setores do 62 

MEC, diante de movimentos das instituições de ensino, estão analisando a possibilidade de 63 

alteração do cronograma SiSU, o que também pode levar a PROGRAD a reavaliar as datas 64 

para o 2.º semestre de 2023. O Diretor da PEP informou que o período de ambientação do 65 

Programa de Gestão, foi prorrogado automaticamente no sistema até o dia 13 de janeiro de 66 

2023 para que os prazos para nova adesão possam ser cumpridos. O Prof. Anibal explicou 67 

que no Programa de Gestão os técnicos administrativos podem trabalhar nas modalidades 68 

de Teletrabalho parcial ou Trabalho presencial, onde o trabalho é medido por entregas de 69 

atividades pactuadas. Ele continuou informando que a PEP já deu entrada no novo processo 70 

e publicou novo edital para o período de 2022/2023, com inscrições abertas até hoje. Então 71 

o Diretor da PEP reforçou as orientações encaminhadas da Defesa Civil sobre o período de 72 

fortes chuvas em Petrópolis e disse que fará uma petição junto ao CEPEx que solicita a 73 

autorização de autonomia da Direção da PEP para alterar a modalidade das atividades no 74 

campus Petrópolis, através de protocolo a ser criado e baseado em parâmetros da Secretaria 75 

de Defesa Civil de Petrópolis e quando for declarado estado crítico de segurança pela 76 

Comissão de Desastres da Defesa Civil da cidade. Aí passada a palavra ao Prof. Moacyr para 77 

informes da Coordenação do PCE, ele informou que a Coordenação aprovou as mudanças 78 

curriculares propostas pelo NDE, que a Coordenação está finalizando o cadastro das 79 

alterações em processo, para homologação da PROGRAD e adequação do Projeto 80 

Pedagógico do Curso às Novas Diretrizes Curriculares para os cursos de graduação em 81 

Engenharia. Ele citou as alterações e criação de algumas disciplinas, a seguir: a) Cálculo I – 82 

carga horária alterada para 90 horas, para inclusão do conteúdo Pré-cálculo visando o 83 

fortalecimento das bases matemáticas dos ingressantes no curso e nivelamento da turma; b) 84 

Psicologia do trabalho – disciplina criada que visa desenvolver competências 85 

socioemocionais nos alunos; c) Ciência de Dados e Engenharia de Software – novas 86 

disciplinas optativas que desenvolverão nos alunos o conhecimento na área de Computação 87 



e ainda a criação de algumas outras disciplinas optativas. O Coordenador do PCE disse 88 

também que com as Novas Diretrizes virão novos desafios pois as avaliações deixaram de ser 89 

apenas conteudistas e passarão a ser por competências, que precisarão avaliar não somente 90 

o conteúdo absorvido pelo aluno, mas também se o aluno desenvolveu as habilidades e 91 

competências desejadas. Com isso o Prof. Moacyr disse que pretende se reunir com os 92 

docentes do PDE, na semana anterior ao início do próximo semestre, para detalhar esta 93 

nova forma de avaliar os alunos. O Coordenador do PCE informou também que a 94 

Coordenação já encaminhou a solicitação da aluna, citada na última reunião, para regime 95 

excepcional de aprendizagem a ser analisada pela CASQ, que encaminhou mensagem à 96 

CASQ demostrando sua preocupação pela proximidade do término do semestre e não haver 97 

tempo hábil para realizar a avaliação da aluna, mas que somente nesta semana a Comissão 98 

de saúde convocou a aluna para perícia. E ainda o Prof. Moacyr informou que foi levantada a 99 

suspeita de plágio em um trabalho de conclusão de curso apresentado por aluno da 100 

disciplina de Projeto Final II. Passando ao ponto 2) Aprovação da Ata da 92ª reunião 101 

departamental ordinária, realizada em 08/11/2022, a Chefia do departamento apresentou 102 

ato da aprovação “ad referendum” e a Ata da 92.ª Reunião ordinária do Departamento de 103 

Engenharia de Produção da Escola de Engenharia de Petrópolis, realizada em 08 de 104 

novembro de 2022, visando dar celeridade no encaminhamento da documentação solicitada 105 

pelo Prof. Luiz Duque para fins de sua progressão funcional, a ser referendada pela plenária. 106 

Posto isto, a aprovação da Ata da 92.ª reunião departamental ordinária do PDE foi 107 

referendada por unanimidade. A Prof.ª Ana Carolina Campos apresentou o ponto 3) 108 

Aprovação do RAD parcial 2022 da Prof.ª Ana Carolina Campos, a Prof.ª Ana Campos 109 

apresentou o seu Relatório de Atividades Docente parcial de 2022 para análise e aprovação 110 

da plenária, para fins de solicitação da sua progressão funcional que deverá ser solicitada no 111 

início de janeiro próximo. Posto isto, a plenária aprovou pela maioria dos votos o RAD 112 

parcial 2022 da Prof.ª Ana Carolina Scanavachi Moreira Campos, com abstenção da Prof.ª 113 

Ana Campos. No próximo ponto 4) Aprovação do RAD parcial 2022 do Prof. Anibal 114 

Vilcapoma a Prof.ª Ana Campos também apresentou o Relatório de Atividades Docente 115 

parcial de 2022 do Prof. Anibal para aprovação da plenária, para fins de solicitação da 116 

progressão funcional do docente, indicando sua aprovação. Posto isto, a plenária aprovou 117 

pela maioria dos votos o RAD parcial 2022 do Prof. Anibal Alberto Vilcapoma Ignácio, com 118 

abstenção do Prof. Anibal. Já no ponto 5) Aprovação para abertura de Processo Seletivo 119 

Simplificado e contratação de professor substituto na área de Química, Ciência dos 120 

materiais e Engenharia da Sustentabilidade a Prof.ª Ana Campos informou que o contrato 121 

da professora substituta  Gabriela terminará em 31 de janeiro de 2023, sem possibilidade de 122 

renovação por término compulsório de contrato temporário de 2 anos, e para esta vaga 123 

propôs a solicitação de abertura de processo seletivo simplificado na área de Química, 124 

Ciência dos materiais e Engenharia da Sustentabilidade visando atender às disciplinas que 125 

eram anteriormente alocadas à professora. A Chefe do PDE agradeceu à Prof.ª Gabriela pelo 126 

trabalho realizado com dedicação, bom desempenho e proatividade. Os professores 127 

Carmen, Anibal e Moacyr também agradeceram à professora, lamentando sua saída e 128 

desejando muito sucesso.  Então a Prof.ª Ana Campos apresentou a seguinte proposta para 129 

aprovação da plenária: Abertura do Processo seletivo simplificado para contratação de 130 

professor substituto na área Química, Ciência dos materiais e Engenharia da 131 

Sustentabilidade, Classe I, Assistente, 40 horas, titulação exigida de Graduação em Química, 132 

Bioquímica ou Engenharia e Mestrado em qualquer área, a ser realizado nos dias 8, 9 e 10 de 133 

fevereiro de 2023, com pesos específicos para as provas Escrita – 1, Didática – 6 e Currículo – 134 

3 e pesos específicos dos Grupos componentes do Currículo tipo I-3; tipo II-3; tipo III-2; tipo 135 

IV-2, indicando o Prof. Wagner Figueiredo Sacco, para ser o presidente da comissão 136 



examinadora que deverá ser composta também pelos professores Eliane da Silva Christo, 137 

Mateus Pereira Martin, tendo o Prof. Bruno Guimarães Torres como suplente. Posto isto, a 138 

plenária aprovou por unanimidade a abertura deste Processo seletivo simplificado, 139 

conforme o proposto pela Chefe de departamento. Passado ao ponto 6) Aprovação para 140 

abertura de Processo Seletivo Simplificado e contratação de professor substituto na área 141 

de Engenharia Organizacional, a Prof.ª Ana Campos informou que o contrato da professora 142 

substituta  Marcelle foi prorrogado até 10 de janeiro de 2023 e não será mais renovado pela 143 

proximidade da data de término compulsório de contrato temporário de 2 anos, e para esta 144 

vaga propôs a solicitação de abertura de processo seletivo simplificado na área de 145 

Engenharia Organizacional visando atender às disciplinas que eram anteriormente alocadas 146 

à professora e dependendo do tempo de afastamento concedido à Prof.ª Ercilia, será 147 

utilizado candidato da lista de espera desta seleção para substituí-la. Aí a Chefe do PDE 148 

agradeceu à Prof.ª Marcelle pelo trabalho realizado com dedicação, bom desempenho e 149 

proatividade e informou que a Prof.ª Marcelle continuará participando como professora 150 

Colaboradora em projeto de pesquisa do Departamento. Os professores Carmen, Anibal e 151 

Moacyr também agradeceram à professora, lamentando sua saída e pela perda de seu 152 

trabalho.  Então a Prof.ª Ana Campos também apresentou a seguinte proposta para 153 

aprovação da plenária: Abertura do Processo seletivo simplificado para contratação de 154 

professor substituto na área Engenharia Organizacional, Classe I, Assistente, 40 horas, 155 

titulação exigida de Graduação em Engenharia ou Administração e Mestrado em Engenharia, 156 

a ser realizado nos dias 14, 15 e 16 de fevereiro de 2023, com pesos específicos para as 157 

provas Escrita – 1, Didática – 6 e Currículo – 3 e pesos específicos dos Grupos componentes 158 

do Currículo tipo I -3; tipo II-3; tipo III-2; tipo IV-2, indicando a Prof.ª Ana Carolina Scanavachi 159 

Moreira Campos, para ser a presidente da comissão examinadora que deverá ser composta 160 

também pelos professores Moacyr Amaral Domingues Figueiredo, Flávio D’Angelo Pereira da 161 

Silva, tendo a Prof.ª Ana Carolina Rios Coelho como suplente. Posto isto, a plenária aprovou 162 

por unanimidade a abertura deste Processo seletivo simplificado para contratação de 163 

professor substituto, conforme o proposto pela Chefe de departamento. No próximo ponto 164 

7) Aprovação do projeto de pesquisa intitulado "ENCONTROS PARA UMA VIDA 165 

ACADÊMICA MAIS SAUDÁVEL" proposto pela Prof.ª Carmen Lucia Campos Guizze, a Prof.ª 166 

Ana Carolina Campos passou a palavra para Prof.ª Carmen para apresentação do projeto 167 

proposto. Então a Prof.ª Carmen explicou que quando era Coordenadora do PCE e Chefe do 168 

PDE recebeu várias demandas relacionadas a saúde mental dos alunos e por isso o objetivo 169 

deste projeto de pesquisa visa dar um suporte aos alunos da Escola de Engenharia de 170 

Petrópolis no desenvolvimento de saúde mental no mundo acadêmico. Então após leitura do 171 

parecer favorável da Comissão de Ensino, Pesquisa e Extensão do PDE realizada pelo Prof. 172 

Anibal, presidente desta comissão, o referido projeto foi aprovado por unanimidade. E 173 

ainda, passado ao ponto 8) Aprovação da renovação do contrato do professor substituto 174 

Gustavo Santos Dias Barreto e prorrogação por mais 6 meses a Prof.ª Ana Carolina Campos 175 

disse que , conforme já informado, o atual contrato de professor substituto do Prof. Gustavo 176 

tem prazo de término previsto para 05/02/2023, que o professor está alocado nas disciplinas 177 

PDE00019 - INTRODUÇÃO À ECONOMIA, PDE00030 - INTRODUÇÃO À ADMINISTRAÇÃO 178 

FINANCEIRA, PDE00031 - GESTÃO DE CUSTOS e PDE00078 - PROJETO DE VIABILIDADE 179 

TÉCNICA E ECONÔMICO-FINANCEIRA, e recomenda a prorrogação de seu contrato por mais 180 

seis meses. Posto isto, a solicitação de renovação do contrato do professor substituto 181 

Gustavo Santos Dias Barreto por mais seis meses foi aprovada por unanimidade. Por 182 

último, passando ao ponto 9) Assuntos Gerais, o Prof. Bruno informou que enviou e-mail 183 

aos professores orientadores dos alunos inscritos na disciplina que coordena PDE00051 - 184 

Projeto Final I solicitando que enviem as suas notas, que compõem em 60% do valor da 185 



média final do aluno, até o dia 14/12, para que possa lançar as médias finais no sistema. Já a 186 

Prof.ª Ana Campos solicitou que os orientadores dos alunos que foram aprovados nas 187 

apresentações de TCC, na disciplina de Projeto Final II enviem para a secretaria da 188 

Coordenação do PCE e com cópia para ela a versão final dos Projetos Finais de Curso, bem 189 

como a Ata de Defesa do Projeto e a Autorização para a Publicação do Projeto Final em 190 

Repositório, para que assim possa lançar a nota da disciplina no sistema. Passada a palavra a 191 

Prof.ª Carmen, ela sugeriu que sejam reforçadas as exigências no conteúdo referente a 192 

Metodologia científica que estão presentes nas disciplinas de Introdução a Engenharia de 193 

Produção e Projetos de Sistemas de Produção I, II, III, IV e V para que ao cursarem as 194 

disciplinas de PFC I e II saibam aplicar as normas de formatação e estrutura aos projetos. Por 195 

último, a Chefe do PDE disse que agendará uma reunião para tratar de assuntos pedagógicos 196 

com os professores do Departamento para discussão da questão de Plágio, no início do 197 

próximo semestre.  E nada havendo mais a tratar, a Prof.ª Ana Carolina Campos encerrou a 198 

reunião às dez horas e quarenta e três minutos, agradecendo a presença de todos e 199 

desejando um Feliz Natal e ótimo Ano Novo, da qual, para constar, eu, Daísia Fernandes de 200 

Faria Fones, lavrei esta ata, que vai pela presidente da plenária assinada. 201 
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